

УДК 94(100)"15/21"(082)
ББК 63.3(0)5я43+63.3(0)6я43

РОССИЙСКАЯ
АКАДЕМИЯ НАУК

НОВАЯ и НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

№ 1
ЯНВАРЬ–ФЕВРАЛЬ

2023

ЖУРНАЛ ОСНОВАН
В МАЕ 1957 ГОДА
ВЫХОДИТ 6 РАЗ В ГОД

УЧРЕДИТЕЛИ:
РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ИНСТИТУТ ВСЕОБЩЕЙ
ИСТОРИИ РАН

Главный редактор В.С. Мирзеханов

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Одд Арне Вестад (США), А.Б. Давидсон (Россия), Штефан Карнер (Австрия),
Элен Каррер д'Анкокс (Франция), Николаус Катцер (Германия), Доминик Ливен
(Великобритания), Г.Ф. Матвеев (Россия), В.С. Мясников (Россия), В.В. Наумкин (Россия),
Рольф Тоштендаль (Швеция), А.О. Чубарьян (Россия)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Йорг Баберовски (Германия), Л.С. Белоусов (Россия), Д.М. Бондаренко (Россия),
В.И. Журавлева (Россия), Владислав Зубок (Великобритания), Суви Кансикаас (Финляндия),
С.Я. Карп (Россия), М.А. Липкин (Россия), Леонид Люкс (Германия),
А.Г. Матвеева, зам. главного редактора (Россия),
В.С. Мирзеханов, главный редактор (Россия), Мари-Пьер Рей (Франция),
Дональд Рейли (США), Л.П. Репина (Россия), И.М. Савельева (Россия),
Е.Ю. Сергеев (Россия), В.В. Согрин (Россия), Грегори Фриз (США), Б.Л. Хавкин (Россия),
П.П. Черкасов (Россия), Франтишек Штейннер (Чехия)

Ответственный секретарь И.А. Фадеев

Адрес редакции: 119334, Москва, Ленинский пр-т, 32А
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru

RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES

MODERN AND CONTEMPORARY HISTORY

№ 1

JANUARY – FEBRUARY

2023

ESTABLISHED IN MAY, 1957
PUBLISHED SIX TIMES A YEAR

ESTABLISHED BY
THE RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES
INSTITUTE OF WORLD HISTORY
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF
SCIENCES

Editor-in-Chief **Velikhan Mirzekhanov**

EDITORIAL OF EDITORS

Aleksander Chubaryan (Russia), Apollon Davidson (Russia), Stefan Karner (Austria),
 Hélène Carrère d'Encausse (France), Nikolaus Katzer (Germany), Dominic Lieven (United Kingdom),
 Gennadiy Matveev (Russia), Vladimir Myasnikov (Russia), Vitaliy Naumkin (Russia),
 Rolf Torstendahl (Sweden), Odd Arne Westad (USA)

EDITORIAL BOARD

Jörg Baberowski (Germany), Lev Belousov (Russia), Dmitriy Bondarenko (Russia),
 Petr Cherkasov (Russia), Gregory Freeze (USA), Suvi Kansikas (Finland), Sergey Karp (Russia),
 Boris Khavkin (Russia), Michail Lipkin (Russia), Leonid Luks (Germany),
 Anna Matveeva, Deputy Editor-in-Chief (Russia), Velikhan Mirzekhanov, Editor-in-Chief (Russia),
 Donald Raleigh (USA), Lorina Repina (Russia), Marie-Pierre Rey (France), Irina Saveleva (Russia),
 Yevgeny Sergeyev (Russia), Vladimir Sogrin (Russia), František Stellner (Czech Republic),
 Victoria Zhuravleva (Russia), Vladislav Zubok (United Kingdom)

Secretary **Ivan Fadeyev**

Editorial Office Address: 119334, Moscow, Leninskiy Prospekt, 32A
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru

СОДЕРЖАНИЕ**ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ**

- Филимонова М.А.** Томас Джефферсон и реформа виргинского уголовного законодательства ... 5
Кудеярова Н.Ю. Социальные и демографические предпосылки массовой миграции в Италии и
 Испании в XIX веке 20

НОВОЕ ВРЕМЯ

- Заиченко О.В.** «Русский шпион» Швейцер: попытка реконструкции биографии. Агент Высшей военно-секретной полиции в Варшаве (1819–1831) 33
Ткаченко Д.С. «Мы прибыли на этот берег открыто и не маскируясь ...»: дело шхуны «Виксен». По материалам следствия и британской периодической печати конца 1830-х годов 46

ХХ ВЕК

- Жантиев Д.Р.** Два образа Младотурецкой революции: общественная реакция в Бейруте и Дамаске на революционные события 1908 г. в Османской империи 60
Козлов Д.Ю. Офицерский корпус британского флота в наблюдениях и оценках российских представителей при Гранд Флите (1914–1918) 70
Мирзеханов В.С., Ланиник Л.В. Ликвидация батумской подсистемы международных отношений и ее исторические последствия, сентябрь–ноябрь 1918 года 85
Чернега В.Н. «Атлантическая» и «европеистская» тенденции в Четвертой и Пятой республиках во Франции (1946–2022) 100
Трофимова О.Е. Исторические особенности развития экономики Швейцарии до начала 2000-х годов 115

**ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО НА БЛИЖНЕМ И СРЕДНЕМ ВОСТОКЕ
В ЕГО ИСТОРИЧЕСКОМ И ПОЛИТИЧЕСКОМ ИЗМЕРЕНИИ**

- Зайцев В.Н.** Молодежь в социально-политическом ландшафте Ирана эпохи модернизации (XX–XXI века) 126
Мелкумян Е.С. Эволюция гражданского общества в Кувейте (1961–2020) 141
Серебров С.Н. Имплицитное гражданское общество и реформаторство в Йемене: уроки XX века 151
Шлыков П.В. Государство и гражданское общество в Турции: взаимодействие, подчинение, сдерживание (2000–2010-е годы) 164
Орлов В.В. Гражданский протест и исламская партийность в Марокко: опыт «арабской весны» 183
Сапронова М.А. Электоральный процесс в арабских странах (2011–2021): специфика, итоги, политическая активность и роль молодежи 194
Кузнецов В.А. Алжир: политическое участие в условиях трансформации режима после 2019 года 209
Долгов Б.В. Гражданское общество на Ближнем Востоке в контексте «арабской весны» и общественно-политических трансформаций конца 2010-х – начала 2020-х годов 220
Ардашникова А.Н., Коняшкина Т.А. «Становясь видимыми»: гражданское общество современного Ирана в фокусе гендерной полемики 236

РЕЦЕНЗИИ

- Ганин А.В.** Красная армия и национальный вопрос (А.Ю. Безугольный. Национальный состав Красной армии. 1918–1945. Историко-статистическое исследование. М., 2021) 248
Балезин А.С. Путь в африканистику французской женщины (С. Coquery-Vidrovitch. Le choix de l'Afrique. Les combats d'une pionnière de l'histoire africaine. Paris, 2021) 252

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Filimonova M.A. Thomas Jefferson and the Reform of the Virginia Criminal Law	5
Kudeyarova N.Yu. Social and Demographic Prerequisites for Mass Migration in Italy and Spain in the XIX Century	20

MODERN HISTORY

Zaichenko O.V. “Russian Spy” Schweitzer: An Attempt at Biography Reconstruction. Agent of the High Military Secret Police in Warsaw (1819–1831)	33
Tkachenko D.S. “We Arrived Openly and Without any Disguise on this Coast...”: The Schooner “Vixen” Case in the Investigation Papers and British Press of the Late 1830s.....	46

20th CENTURY

Zhantiev D.R. Two Images of the Young Turk Revolution: Public Reaction in Beirut and Damascus to the Revolutionary Events of 1908 in the Ottoman Empire	60
Kozlov D.Yu. The Officer Corps of the British Navy in the Observations and Assessments of Russian Representatives to the Grand Fleet, 1914–1918.....	70
Mirzehhanov V.S., Lannik L.V. The Dismantling of the Batum Subsystem of International Relations and Its Historical Consequences, September–November 1918.....	85
Chernega V.N. “Atlantist” and “Europeanist” Trends in the Fourth and Fifth Republics in France (1946–2022)	100
Trofimova O.E. The Historical and Political Peculiarities of the Swiss Economic Development until the early 2000s.....	115

CIVIL SOCIETY IN THE NEAR AND MIDDLE EAST IN ITS HISTORICAL AND POLITICAL DIMENSIONS

Zaytsev V.N. Young People in Iranian Socio-Political Landscape of the Modernization Era: 20th –21st Centuries.....	126
Melkumyan E.S. Evolution of Civil Society in Kuwait (1961–2020).....	141
Serebrov S.N. Implicit Civil Society and Reform in Yemen: Lessons from the Twentieth Century	151
Shlykov P.V. State and Civil Society in Turkey: Interaction, Submission, Containment (the 2000s and 2010s)	164
Orlov V.V. Civil Protest and Islamic Partisanship in Morocco: Experience of the “Arab Spring”	183
Sapronova M.A. Electoral Process in Arab Countries (2011–2021): Specifics, Results, Political Activity and the Role of Youth	194
Kuznetsov V.A. Algeria: Political Participation During the Transformation of Political Regime after 2019	209
Dolgov B.V. Civil Society in the Middle East During the Arab Spring and Socio-Political Transformations of the Late 2010s and Early 2020s	220
Ardashnikova A.N., Konyashkina T.A. “Becoming Visible”: Civil Society of Modern Iran in the Focus of Gender Discussion	236

REVIEWS

Ganin A.V. The Red Army and the National Question (A.Y. Bezugolny. The National Composition of the Red Army. 1918–1945. Historical and Statistical Research. Moscow, 2021)	248
Balezin A.S. The Journey of a French Woman to African Studies (C. Coquery-Vidrovitch. Le choix de l’Afrique. Les combats d’une pionnière de l’histoire africaine. Paris, 2021)	252